
“以前我们人人学俄语，得到的教训是很惨

重的。为什么不吸取教训，现在反而变本加厉，

每个人都要学英语？”全国政协委员、安徽大学党

委书记黄德宽昨日接受星报记者专访时表示，我

国目前的公共外语教育单一化，呼吁从宏观上科

学规划外语教育。

只学英语
或将影响我国文化安全

“你们都是英语学习的‘受害者’啊！”采访一

开始，黄德宽就开了个玩笑。

在他看来，我国公共外语教育不仅存在英语

化倾向，而且英语成为中考、高考乃至研究生入

学考试的主要科目，升学压力和激烈竞争不断强

化着英语教育的地位。英语学习几乎伴随着一

个人的终身教育，不管对个人是否确实必要，人

们都不得不在英语学习上耗时耗力。

然而全民学英语的坏处，并不只有这些。

语言与文化水乳交融，经过近几十年的强化，

许多青少年崇尚英语国家的文化习俗和价值观

念，热衷于模仿西方的生活方式。“如果不

高度重视和坚决纠正公共外语教育单一化

倾向，最终会影响我国的文化安全，无益于

培养高度的文化自觉和文化自信。”黄德宽

担忧地说。

呼吁形成
公共外语教育多元化格局

黄德宽建议，我国应在推行公共英语

教育的同时，明确倡导并规定世界上某几

种主要语种作为公共外语教育语种，在宏

观政策上规定这些语种与英语具有同等地

位，以促进我国公共外语教育多元化格局的

形成。

同时，让黄德宽头疼的还有公共外语教育

的功利化倾向。“如今外语教育俨然成为升学或

晋职的‘敲门砖’，这从根本上背离了外语学习

的目的。因此，我国不仅要倡导和规划公共外

语教育的多元化，还应重视树立正确的外语教

育观念，全面评价外语教育的地位，使外语教育

和学习回归到正常轨道。”

据悉，上海市教委日前发出通知，要求上海市部

分高校从今年秋季起启动大学英语教学改革。这意

味着，多年来施行的四六级或将淡出大学英语考核

体系。

除了质疑公共外语教育，黄德宽对“延迟退休年

龄”也比较关注。他建议，延迟退休可以一步一步

来，先从部分高级知识分子做起。
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深访谈

昨天上午，全国政协委员、复旦大学教授葛

剑雄接受星报记者采访，炮轰“明星委员”，并大

谈异地高考和义务教育最低标准。

“明星委员”不能来参政议政就别选他

如今政协有了越来越多的“明星委员”，可

是“明星委员”请假的情况也并不鲜见。葛剑雄

昨天表示，对于像刘翔这样的“明星委员”，以后

就不要选其为政协委员。

“他是运动员，还处于黄金年龄，我们关心

的是他能不能拿金牌。选他当委员，他又请假

不能来，搞得双方都很尴尬。”

葛剑雄说，建议以后可以设立“荣誉政协委

员”，授予这些对国家做出巨大贡献、有巨大影

响的人，比如刘翔这样的体育明星以及科学家

等。“因为这些人不一定具备参政议政能力，现

在的主要精力应该放在继续作贡献上。‘荣誉政

协委员’就类似国外的勋章，是一种荣誉的象

征，这样双方都会很轻松了。”

而对于“正常”的政协委员，难免出现“不

作为”。葛剑雄也呼吁，今后政协委员应该签

署承诺书，承诺参政议政，发挥人民赋予他们

的职责。

异地高考应由国家调解制定方案

异地高考的话题近期持续高热。

昨日葛剑雄就坦言，异地高考方案应由国

家出面调解，交给地方政府，只能挑拨地方间的

利益对立。“我的建议是，教育部直属高校在全

国不分名额、自主招生；对于地方高校，则应该

由教育部协调招生，让国家教育资源比较丰富

地方去支援资源不足的地方。”他还建议建立学

籍卡，保障国家通过经费转移把基本拨款跟接

受义务教育的人数相一致。

义务教育应制定最低标准

谈到义务教育，葛剑雄则更有话说。“无论

多么贫困、边远的地区，都必须保证多少学生有

一位合格的教师、一间配置齐全的教室、相应的

体育、音乐教学设施、活动场所和生活设施。又

如，学生家与学校超过一定距离，学校就应提供

接送的交通工具等等”。

他表示，这些标准应该公布，如果当地政府

确实无法落实，中央或上级政府就应提供必要

的人、财、物。“有了这样的标准和实效，学生起

跑线上才基本相同，教育均衡才有基本保证。”

楼市新政
有变相哄抬房价之嫌
全国政协委员、中国侨联常委
王晓玉谈“国五条”细化文件

日前出台的“国五条”细化文件引起强

烈反响，全国政协委员们对此显然也各有看

法。全国政协委员、中国侨联常委王晓玉昨

日接受记者专访时表示，楼市新政有变相哄

抬房价之嫌。

解决楼市问题不能只靠涨价

国务院日前发布“国五条”细化文件称，

对出售自有住房应征收的个税，能核实房屋原

值的，应严格按转让所得的20%计征。房价

上涨过快的城市，进一步提高第二套住房贷款

的首付款比例和贷款利率。

“对这个政策我不予认同。”王晓玉认

为，楼市新政有变相哄抬房价之嫌，“楼市出

了问题，应该想办法解决，而不是简单粗暴地

靠涨价来解决。”征收的20%税，在王晓玉看

来，无异于“苛捐杂税”。

“这次楼市加码也是一样。我建议政府

今后出台政策之前，应先深入了解民情民意，

否则到最后，需要房子的人越来越买不起房

子，苦的还是老百姓。”王晓玉说。

重建内地民众对奶粉安全的信心最关键

从3月1日开始，香港特区政府颁布的

“限制婴幼儿奶粉出境”正式实施，离境人士

每天只可携带不超过1.8公斤（约两罐）奶粉

离境。若违反即属犯罪，可罚款50万元（港

元）及监禁2年。

作为香港居民的王晓玉，认为这个政策

只是港府的“权宜之计”。“香港弹丸之地，哪

经得住那么多大陆民众抢购奶粉，一时间做

出这样的反应，也是可以理解的。”

不过王晓玉同时表示，当局现在最需要

做的，是重建内地民众对奶粉安全的信心。

“内地奶粉的品牌很多，选择也很多，不能真

的指望永远从香港或是国外买奶粉吧。”出台

更有力的政策，惩处食品安全犯罪，增大违法

成本，让不合格的奶粉退市，才是当务之急。

政协委员应签履职承诺书
全国政协委员、复旦大学教授葛剑雄炮轰“明星委员”
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